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记者 兰绍华

初到城步，所闻所见最多的是两个关
键词：“生态”和“脱贫”。生态，展现的是城
步直观的美；脱贫，蕴含的是苗民坚韧的
美。“最美扶贫人物”，帮助坚韧的苗民鏖战

“深度贫困”，展现出美丽苗乡独特的魅力。
高位截瘫的“最美扶贫人物”杨淑亭很

忙，一直在创业和扶贫的路上。我数次约
见无果，最后杨淑亭只好将受访时间定在
一个晚上。

在安静的办公室，我很担心她回忆起
因车祸致残的经历时，会痛哭流涕。她的
淡然与微笑，让我的担心成为多余。她像
叙述别人的故事一样，将自己如何艰难地
走出阴影的故事娓娓道来。虽然如此，旁
人还是能偶尔捕捉到她眼圈突然闪过的些
许泪光。这一瞬间的泪光，是苗乡姑娘独
有的坚韧。

赚到7.7元的“第一桶金”，成立万红花
业合作社，带领村邻吸纳残疾人就业，创立
湖南七七科技股份有限公司，带领更多贫
困户尤其是残疾人脱贫直至致富。谈起这
些，杨淑亭激情澎湃，透露出苗民的善良，
熟女的果敢，青年的担当。

杨淑亭早已是公众人物，她的事迹多
次见诸报端，广泛传播于网络。我征 得

她的同意，成为微信好友。我浏览她在朋
友圈的足迹，越发证实了她最真实的一面：
艰难困苦，微笑面对；获得帮扶，知恩感恩；
事业有成，反哺乡亲……她留下的字字句
句，饱含深情。我细细品味，于是有了《从
微信朋友圈看杨淑亭的心路历程》。

残疾人最在意的是别人的尊重。健康
人一个小小的举动，都会让他们无比感动。
杨淑亭成为公众人物后，参加的社会活动比
较多。一次，她被邀请上台演讲。台上一位
领导主动下台来，帮助杨淑亭的助手滚动轮
椅，之后将轮椅稳稳地抬上台。这个细节，
让杨淑亭备觉温暖。事实上，像这样温暖的
情节，杨淑亭经常遇到。她说，社会各界对
残疾人越来越尊重，其实是残疾群体由弱变
强最大的动力。我采访时对她的尊重，获得
了她的信任。于是，她将心底那些鲜为人知
的故事与我分享。《杨淑亭：坐着轮椅歌舞青
春》见报后，杨淑亭说：“仔细阅读了这篇文
章，我和我所有的朋友都被感动了，公众对
我有了更深层次的了解。”

杨淑亭很谦虚很低调，一般不愿意接
受记者采访。后来，我才知道：我原来“数
次约见无果”，除了她确实很忙以外，其实
是有意婉拒记者采访。她觉得自己还做得
不够，还要在脱贫攻坚战中继续努力，帮助
更多的贫困户和残疾人。

难忘那一瞬间的泪光

▲青春活力的云邵阳直播团队。

记者 黄可乐

近年来，邵阳喜事连连：成功创建全省文明城
市、国家卫生城市；高铁开进了城，飞机飞来飞往全
国多个城市；产值过亿元企业超过了200家、市本级
财政收入跨越百亿大关后继续节节攀升……在邵
阳人民距离“二中心一枢纽”目标越来越近的时候，
十三届省运会成年组承办权花落邵阳并成功举办，
这是我们的骄傲，也是我们的荣耀。

做好十三届省运会成年组的新闻报道，是邵阳
日报记者编辑肩负的使命，更是一份沉甸甸的责
任。在宣传报道上，如何体现新兴媒体的优势，如
何用“网言网语”讲好赛场故事？是当时我们思考
得最多的事情。经过精心谋划后，我们决定在全媒
体推送的基础上，增加一项报道载体——“网络直
播”。说干就干，就这样，一个由12人组成的云邵阳
精英直播团队组建了。

第一场直播，是在8月22日，女子气排球比赛，
邵阳决战娄底。预告一发出来，就受到了多方关
注。省运会官网、衡阳新闻网第一时间转载，热度
高涨不下。评论区一开始被“邵阳加油”“旗开得
胜”的鼓劲声充满，紧接着“娄底必胜”“娄底反超”
的呼声赶了上来，你来我往好不精彩！

最终，这场全市独家、首家的直播，观看人数达
到9.73万，唱响了赛事宣传报道的“开门红”，让我
们非常振奋。我当即明白：直播不仅要继续，还要
做得更好、更扎实！

于是，经过精心选择后，我们选定了男子篮
球决赛。

8月28日、9月2日、9月3日……男篮从初赛决
战到四强，我们每场赛事都在现场，跟着运动员的
步伐，捕捉他们的精彩瞬间。甚至在3日晚上加班
到凌晨1时，制作了一个男子篮球赛集锦视频，为直
播造势。

9月4日晚，决赛将至。上午，直播团队提前入
场布线，这时我们才知道，原来这场长沙对决衡阳的比赛，在全市、全省，都
仅有云邵阳一家直播。湖南经视芒果V直播主动联系了我们，要我们分享
直播链接。经视需要这场赛事的直播，那么长沙市需不需要？衡阳市需不
需要？我们赶紧联系了长沙晚报和衡阳日报，果不其然，他们非常高兴地将
直播链接放在掌上长沙、掌上衡阳的显著位置。

有位市民看到在市体育中心忙进忙出的我们，问：“你们做的直播，我们
在场外的人能看到吗？”他说：“家里人非常喜欢篮球，3日那晚来了，可是手
里没票进不到场内。这是全邵阳的盛事，身为邵阳人，没有近距离体验一
次，太遗憾了！”

老乡的话深深地触动了我们，我们讨论了一番，突然灵机一动。体育
场的巨型LED显示屏，不正是一个现成的播放载体么？但场馆会不会支
持这个想法？审批的流程会不会很复杂？说实话，我心里真没底。

抱着试试看的心态，我们联系了市体育中心的场馆设施相关负责人，请求
将直播链接到显示屏上。这位负责人也是个热心肠，主动帮我们对接。当天下
午，体育场的LED显示屏上，就播放起了云邵阳提前制作的预告集锦视频。

那位市民又找到了我们，他似乎不敢相信，在再三确认了晚上可以直接
在场外看比赛后，大吼了一声：“太棒了！你们太给力了！”

这场赛事直播最终吸引了邵阳、长沙、衡阳、深圳、广州等全国各地的网友
观看，并引发广泛讨论，总播放量突破100万，点赞数突破20万！

线上融媒联通，线下暖心互动，而在此之前，我从未想过，一场直播能做
到如此立体多样，如此淋漓尽致，如此深入人心。也是这场直播让我更加坚
信，无论是传统媒体，还是新兴媒体，只要我们将焦点对准人民关注的地方，
我们就能收获群众的真心和真情。
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▲记者蹲式采访杨淑亭。 陈思域 摄
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